
一颗创业心，二十年不变

中欧国际工商学院院长助理

深圳校区首席代表

校友关系与教育发展办公室主任

  2002 年，张国华副院长（左）与白思拓（Alfredo Pastor）副院长在深圳联络处成立仪式上

2
0 年前中欧在深圳的起点，

位于深圳市福田区的深圳国

际商会大厦。2002 年，我

们从这里一间 93 平方米的

办公室起步，设立了中欧国际工商学

院深圳联络处。想当年，加入中欧深

圳是需要很大的勇气和独道眼光的，

可以说是在一种创业精神的召唤下，

早期的几位同事加入了我们。如今 20

年过去了，商会大厦还是那座商会大

厦，中欧深圳却大不一样。我们位于

深圳宝安梧桐岛的校区有 3000 多平

方米，41 名正式员工，加上外包服务

人员接近 60 人，已经初具规模，牢牢

扎根于深圳这片最具创新创业精神的

热土。

1993—1994 年，加入中欧前我

曾在深圳工作、生活过，很大程度上

说深圳那段时间改变了我很多，所以

我对深圳一直很有感情。那个年代

在深圳待过的人，都有一种共同的感

受，深圳的一切，深圳具备的视野，

深圳年轻的活力和氛围，别的城市没

有。我于 1997 年 3 月加入中欧，先

在 EMBA 课程部做班主任，那时候部

门人手少，基本上是营销，招生所有

事情都要做的；1999 年调到高层经理

培训部（现高管教育课程部）先后负

责美资企业和广东区域的课程推广销

售，跑了不少广东的初创民营企业和

广州开发区的外资企业。2000年左右，

中欧高管教育部考虑进一步开拓国内

市场，我就一直跟时任院领导建议在

深圳设点，到 2002 年时任部门领导

何俊、李月庆和我一起推动了管委会

四位院长一致通过，深圳联络处由高

管教育部直属运营。2002 年 7 月 18

日，我们在深圳威尼斯酒店举行了盛

大的成立典礼，时任副院长张国华和

白思拓（Alfredo Pastor）为中欧深圳

联络处揭牌。

 

联络处成立之初只有孔飙和客户

服务主管林霓两位员工。当时孔飙开

着一辆富康车，除了出去拜访客户，

还得接送教授，开课时还要运送课程

资料；林霓负责电话销售、客服，也

是办公室小总管。要想扩大客户基础，

必须在当地落地开设短期培训课程。

我记得当时决定率先落地的是“人力

资源管理“和“非财务经理财务课程”，

上课地点也不固定，在深圳的各个酒

店“打游击”。罗湖香格里拉酒店就

是我们常去的酒店之一（当时福田

CBD 的那些楼多数还没建起来），在

那里开办过人力资源高管培训课程。

到 2004 年底，深圳联络处已有

4 名员工，上海校园也陆续开始有来

自华南地区和香港地区的生源，于是

我们开始筹划一件大事，开设首届

EMBA 深圳班。当时我们做了很多宣

传工作，比如举办“中欧华南论坛”。

现在粤港澳大湾区的概念已经深入人

心，而早在 18 年前中欧就已经有这

个意识了，我们的论坛名字叫“携手

粤港澳 服务大中华”，是不是很有前

瞻性？

尽管已经搬到新的办公室，联络

处也升级为代表处，但是代表处仍然

不具备开课的条件。2005 年，我们

的首期 EMBA 深圳班以及之后的几

个班都是在博林诺富特酒店运营的。

这个酒店也成为早期中欧深圳学员的

共同记忆。有校友甚至说，毕业很多

年以后，开车经过这里，还会心头一

紧，想想是不是还有作业没有交给班

主任。由此可见我们中欧学风的严谨，

学员的认真。

但无论如何，长期在酒店运营

校友是我们学院最

重要的命运共同

体，学院 28 年的

发展，深圳校区

20 年的进步，得

益于校友们长期的

支持。
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中欧国际工商学院
深圳校区运营主任

中欧深圳校区
001 号员工的 20 年
文 / 贺方泓

课程，与我们中欧国际化商学院的

形象还是很不匹配，所以我们从

2008 年开始筹划，想要寻找新的办

公地点。终于在 2009 年，我们搬

到了位于福田 CBD 的荣超商务中

心。我们租用了写字楼的一整层作

为“中欧深圳教学中心”，面积达

到 1831.41 平方米，实现了办公和

教学场地一体化。同时这一年我们

还实现了一个规模上的飞跃，EMBA

深圳班扩大为两个。

时间来到 2012 年，这一年是中

欧华南十周年，举行了 10 周年的系

列庆祝活动，包括民谣音乐会和中欧

之约。我们的深圳团队也更加壮大。

前不久我还找到了当时的一张员工合

影，那里面还有近 10 位员工至今仍

服务于中欧。

到 2017 年底，我们就搬到现在

的梧桐岛新校区，拥有了独栋教学楼，

坛，欢迎校友多回母校充电、交流，

未来我们还会继续探索，寻找更多的

机会为校友赋能。校友是我们学院最

重要的命运共同体，学院 28 年的发

展，深圳校区 20 年的进步，得益于

校友们长期的支持，包括推荐申请人，

为教授的研究提供案例，向母校捐赠，

等等。借此机会，我也代表中欧，代

表深圳校区，向长期关心和支持中欧

发展的校友们表示衷心的感谢！

（此文根据深圳 20 周年庆典发言

整理而成，略有删减）

正式升级为深圳校区。2017 年，第一

个总经理课程深圳班成功开设。校区

几度搬迁，人事岁月更迭，回顾一幕

幕，我想每一次的变化都是因为我们

扎根在深圳、紧跟大湾区的发展而积

累和沉淀，带来了业务的增长，从而

推动我们不断升级深圳校区。

 

到 2020 年，中欧深圳校区已

经培养了 30 多个班级，服务华南

3000 多名精英校友。为了更好地服

务校友，打造终身学习平台，我们推

出了首期校友人文班，开设人类文明

史系列课程。中欧的班级有很多，现

在的数据应该是 480 多个班级，但

是人文班这应该是第一个。这个班面

向中欧所有年级、所有课程部门的校

友招生，目前已经开了两期，学员的

热情非常高涨。

人文班只是我们服务校友的一种

形式，我们也常常举办各种讲座、论

1992 年，邓小平同志发表著名

的南巡讲话，年轻人被这种热烈的气

氛感染。孔飙也置身于这种浪潮中，

1994 年，他毅然从国家部委在京直

属事业单位辞职前往深圳。

初到深圳，孔飙应聘了一家“奇

特”的外资公司，这家公司的名字叫

亚洲资源（后更名为“环球资源”），

它正在招聘旗下系列英文贸易杂志的

广告业务员，薪资政策是底薪每三个

月递减一次，一年后为零。还是新人

阶段，孔飙在接受完培训后的头一个

月率先签了 4 个单子。他说：“无底

薪机制就是为了激励员工出单，让我

们证明自己可以靠佣金活下去。置之

死地而后生的搏击才是最有力的。”

正是在这家对新人看似非常残酷

的企业，孔飙接受了外企正规的培训，

在这里，他不仅建立了自己专业化的

销售体系，还塑造了个人风格明显的

工作范式。

01 感受时代脉搏

2
002 年，中欧国际工商学

院（以下简称“中欧”）

深圳联络处从国际商会大

厦一间 90 平方米的办公室

出发，开启了中欧开拓华南管理教育

市场的征程。这一年 5 月，孔飙加入

中欧，成为了中欧深圳校区的 1 号员

工。此后，他一路陪伴并深度参与了

中欧深圳校区在华南的每一步。
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